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Pode parecer um aviso à Ned Stark ou até mesmo uma piada, mas a HBO está em busca de atores para interpretar 
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KIT HARINGTON 

No universo de Game 
of Thrones, George R.R. 
Martin já deixou claro que 
não é muito de ressusci-
tar pessoas, mas quando 
o decide fazer, os persona-
gens devem retornar com 
alguma mudança, ou seja, 
algo na ‘pós-vida’ precisa 
deixar neles uma marca. 
Nos livros, foi assim com a 
Senhora Coração de Pedra, 
enquanto na série, Kit Ha-
rington admite que sentiu 
falta dessa mudança no re-
torno de Jon Snow durante 
a sexta temporada.

Em perfil publicado 
no The Wrap, o ator revi-
sita a sua jornada como 
o glorioso bastardo du-
rante a recente tempo-
rada da série, e explica 
que no início esperava 
enxergar algo diferen-
te em seu personagem, 
mas ao invés disso en-
controu um Jon que não 
estava muito distante de 
quem ele havia inter-
pretado nas cinco tem-
poradas anteriores.

“Eu sabia que eu ía vol-
tar à vida, mas não sabia se 
voltaria uma pessoa dife-
rente, como um vilão. En-
tão eu não podia planejar 
nada, o que foi difícil.

E então eu recebi o 
roteiro, e na verdade, ele 
volta como ele mesmo, 
como o Jon que todo 
mundo conhece. O que 
no início eu achei um 
pouco decepcionante. 
Mas é mais sutil do que 
isso. Ele tem um insi-
ght do que está além 
que poucas pessoas 
do mundo dele têm, e 
que ninguém no nosso 

mundo tem — ele sabe 
que não existe pós-vida. 
O que silenciosamente 
conduz quem ele é e o 
que ele quer fazer.”

Embora o momen-
to mais esperado de Jon 
Snow, seu retorno no se-
gundo episódio passa 
longe de ser um dos mais 
emocionantes do per-
sonagem. O episódio 9, 
“Battle of Bastards”, guar-
da um grande momento 
entre Jon e Ramsay Bolton 
(Iwan Rheon), e Harington 
explica que, como ator, foi 
muito grandioso para ele:

“Toda a cena da ba-
talha foi muuito diverti-
da de algumas formas, e 
tão árdua em outras. Eu 
não duvido que esta te-
nha sido uma das coisas 
mais difíceis de se filmar 
na TV. Apenas a natureza 
da locação pode ser bru-
tal. E eu estou sempre na 
lama. Todo mundo está 
em um castelo quenti-
nho, e eu estou em algum 
lugar no campo sendo 
pisoteado por cavalos.”

Enquanto isso, para 
o futuro da série a HBO 
oficializou que a oitava 
será a última, com as 
duas temporadas finais 
com episódios reduzi-
dos. O sétimo ano deve 
começar as filmagens 
em breve, com estreia 
prevista para o verão 
americano de 2017 – 
mais tarde do que es-
treia normalmente, en-
tre março e abril. Uma 
lista de diretores foi di-
vulgada, e um vídeo de 
produção foi divulgado 
durante a Comic-Con. 

Ator diz que Jon Snow não 
mudou muito após sua volta

DA REDAÇÃO - Brace 
yourselves: new cha-
racters are coming. 
Pode parecer um avi-
so à Ned Stark ou até 
mesmo uma piada, 
mas a HBO está em 
busca de atores para 
interpretar novos 
personagens para a 
sétima temporada de 
“Game of Thrones” 
e mostrou não estar 
para brincadeira.

O canal por as-
sinatura começou, 
segundo o site “Wat-
chers on the Wall”, a 
fazer testes para se-
lecionar novos pro-
fissionais. De acordo 
com a publicação, os 
produtores estão em 
busca de um ator que 

possa interpretar um 
um pastor na casa 
dos 60 anos e de uma 
atriz para interpretar 
“uma jovem cortesã” 
com diversas falas e 
fazer cenas de nudez. 
Ainda, os testes di-
zem respeito também 
a atores que possam 
interpretar guerreiros 
que, respectivamen-
te, estejam na faixa 
dos 35 aos 45 anos 
com “habilidades de 
luta de um cão rai-
voso” e “um soldado 
dothraki”.

O resultado pode-
rá ser visto na sétima 
e penúltima tempo-
rada da série, cuja es-
treia está agendada 
para 2017.
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MEIO AMBIENTE

Jardim Botânico abriga 
centro de estudo sobre 
recursos hídricos

Para desenvolver pes-
quisas sobre o uso de re-
cursos hídricos, a capital 
federal conta com o Centro 
Internacional de Referência 
em Água e Transdisciplina-
ridade (Cirat), no Jardim 
Botânico de Brasília. Um 
dos estudos é sobre apro-
veitamento de resíduos de 
tratamento de água para a 
recuperação de áreas de-
gradadas. O lodo da Com-
panhia de Saneamento 
Ambiental do Distrito Fe-
deral (Caesb) é usado como 
adubo para cultivar plan-
tas do Cerrado. O centro 
estuda o impacto disso no 
lençol freático e na recom-
posição do meio ambiente. 
No Jardim Botânico (Setor 
de Mansões Dom Bosco, 
na subida da QI 23 do Lago 
Sul), mudas foram planta-
das em fevereiro como teste 
para averiguar a distância 
ideal do lodo aos córregos 
e a quantidade de resíduo a 
ser utilizado. “Estamos ten-
tando com um lodo mais 
seco para diminuir o odor”, 
conta o chefe da Unidade 
Estratégica de Água, da Se-
cretaria do Meio Ambiente, 
Sérgio Ribeiro, represen-
tante da pasta no centro.

Segundo Ribeiro, a 
Caesb produz diaria-
mente 300 toneladas de 
lodo. “Estamos desen-
volvendo um método 
para que o problema seja 
parte de uma solução.”

A magnetização da 
água por meio de ímãs em 
encanamento também é 
estudada pelo centro. De 
acordo com Ribeiro, ao 
passarem por esse proces-
so, as moléculas sofrem al-
teração que as deixa mais 
fáceis de ser absorvidas. 
“As plantas absorvem mais 
rápido e com um efeito 
melhor, o que economiza a 
água na agricultura.”

O Cirat surgiu em 2009 
graças a iniciativas de ór-

gãos e de pesquisadores 
do governo de Brasília. No 
entanto, a criação foi ofi-
cializada em maio do ano 
passado, com a publicação 
no Diário Oficial do Distrito 
Federal. Os recursos vêm 
de doações de organismos 
nacionais e do exterior e de 
projetos que ganham prê-
mios em dinheiro.

Para o representante do 
Meio Ambiente, a oficiali-
zação e a organização de 
centros de pesquisa sobre 
o assunto são fundamen-
tais, já que Brasília é res-
ponsável por três impor-
tantes bacias hidrográficas 
que abastecem o País: do 
Paraná, do São Francisco e 
do Tocantins-Araguaia. O 
centro reúne pesquisadores 
de nove órgãos do gover-
no de Brasília: Casa Civil; 
Secretaria do Meio Am-
biente; Secretaria de Saú-
de; Secretaria de Cultura; 
Secretaria da Agricultura, 
Abastecimento e Desenvol-
vimento Rural; Companhia 
de Saneamento Ambiental 
(Caesb); Agência Regulado-
ra de Águas e Saneamento 
do Distrito Federal (Adasa); 
Instituto Brasília Ambiental 
(Ibram); e Jardim Botânico 
de Brasília.

8º FÓRUM 
MUNDIAL DA ÁGUA

Com o Cirat, o Brasil 
concorre à classificação 
de categoria 2 da Orga-
nização para a Educa-
ção, a Ciência e a Cul-
tura das Nações Unidas 
(Unesco), dada a insti-
tuições que contribuem 
para pesquisa e conhe-
cimento. A ideia é que o 
centro seja reconhecido 
como excelência em es-
tudo de recursos hídri-
cos antes do 8º Fórum 
Mundial da Água, que 
ocorrerá em março de 
2018 em Brasília.

JADE ABREU/AG.BRASÍLIA

Coral de servidores 
do município fez 
apresentação no 
terminal pelo projeto 
Cantando para Goiânia 
na última sexta-feira, 19

Projeto alegrou os presentes 
do Terminal Goiânia Viva

CANTANDO PARA GOIÂNIA

LOURDES SOUZA/SECOM - A 
música está mudando a 
rotina dos passageiros 
nos terminais de ônibus. 
O projeto Cantando para 
Goiânia chega nesta últi-
ma sexta-feira, 19, a partir 
das 16h, ao Terminal Goi-
ânia Viva, com apresen-
tações de canções popu-
lares pelo Coral Vozes de 
Goiânia. Promovido pela 
Companhia Metropolita-
na de Transportes Cole-
tivos (CMTC), Consórcio 
RedeMob e Prefeitura de 
Goiânia, o projeto tem 
como objetivo humani-
zar os terminais.

Segundo o diretor téc-
nico da CMTC, Sávio Afon-
so, o objetivo é “espalhar 
cultura pelos terminais de 
ônibus da cidade e tornar 
o cotidiano dos cidadãos 
que utilizam o transporte 
coletivo mais descontraí-

do”. A gerente de Recur-
sos Humanos da CMTC, 
Letícia Corrêa Pires, uma 
das idealizadoras o pro-
jeto, diz que a programa-
ção segue até dezembro, 
com apresentações se-
manais, sempre às sex-
tas-feiras, em um termi-
nal de ônibus diferente.

Formado por servido-
res públicos municipais, 
o Coral Vozes de Goiânia 
fez a estreia dessa ação 

no dia 12 de agosto no 
terminal Bandeiras, com 
homenagem ao Dia dos 
Pais, e conquistou o pú-
blico. A estudante Laiza 
Elena, 18, que na ocasião 
parou para ver o coral 
antes de embarcar para 
o setor Sudoeste, apro-
vou. “Achei a iniciativa 
legal porque em nosso 
país quase não tem esse 
tipo evento. Quase nunca 
você vê alguém cantando 

por aí”, comentou.
Rafael Rodrigues, 

que estava com o filho 
Sérgio Neto, fez questão 
de agradecer a equipe 
da prefeitura, CMTC e 
Consórcio RedeMob pela 
homenagem ao Dia dos 
Pais. Segundo ele, que 
estava seguindo para o 
bairro Jardim Presidente, 
“as músicas foram emo-
cionantes e qualquer pai 
ficaria feliz com o coral”.

FICA

Festival aborda preservação ambiental 
e lança campanha em defesa do cerrado

Com foco na preservação 
ambiental e na produção de 
alimentos no cerrado, a Cida-
de de Goiás sedia a 18ª edição 
do Festival Internacional de 
Cinema e Vídeo Ambiental 
(Fica). O festival apresenta fil-
mes nacionais e internacio-
nais, além de apresentações 
musicais, oficinas, mostra de 
vídeos escolares e concurso 
de produção de texto. Du-
rante o evento, será lançada 

a campanha “Cerrado, Berço 
das Águas: Sem Cerrado, Sem 
Água, Sem Vida”.

O fórum ambiental abor-
da o tema O Caminho para 
um Futuro Sustentável: Go-
vernança Territorial, Prote-
ção Ambiental e Segurança 
Alimentar e conta com a par-
ticipação de especialistas da 
área. Participarão do debate 
Paul West, diretor da Global 
Landscape Iniciative, Tasso 

Azevedo, do Observatório do 
Clima, deputado Daniel Vi-
lela, presidente da Comissão 
Mista do Congresso Nacio-
nal de Mudanças Climáticas, 
Pedro Arraes, presidente da 
Emater Goiás e outros es-
pecialistas que trabalham 
com o tema. O fórum terá 
ainda palestras, minicursos 
e oficinas. Promovida por 
36 organizações, entidades e 
movimentos sociais, a cam-

panha tem como tema prin-
cipal a água, em razão de o 
cerrado ser a nascente das 
três maiores bacias hidro-
gráficas da América do Sul 
– Amazônica/Tocantins, São 
Francisco e Prata. Segundo 
a coordenadora nacional da 
Comissão Pastoral da Terra, 
uma das entidades respon-
sáveis pela campanha, é 
preciso defender a água para 
preservar a vida. 

Reprodução
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Larissa Manoela fala sobre 
críticas: ‘Olho gordo e inveja existem sim’

Com apenas 15 anos de ida-
de, a atriz Larissa Mano-
ela, 15, é uma verdadeira 
sensação entre o público 
teen. Além de protagonizar 
a novela “Cúmplices de 
um Resgate”, exibida pelo 
SBT, a artista tem quase 6 
milhões de seguidores no 
Instagram, lota shows em 
diversas cidade do país e 
ainda é garota-propagan-
da de uma série de produ-
tos com o seu nome.

Apesar disso,  a famosa 
comentou que o suces-
so também atrai muitas 
críticas e pontos nega-

tivos para a vida dela. 
“O ego, olho gordo e a 
inveja existem sim. Re-
ceber energia negativa 
é muito ruim, mas não 
carrego pesos. O cari-
nho de quem gosta é 
sempre maior”, falou ela 
que também garantiu ser 
uma jovem como outra 
qualquer. “Sou o que de-
monstro. Vivo a vida de 
uma adolescente de 15 
anos”, acrescentou. Nas 
redes sociais, Larissa 
costuma divulgar cliques 
com looks provocantes 
que dividem as opiniões 

dos fãs. Enquanto vários 
elogiam a atriz, outros 
a consideram com uma 
postura um tanto quanto 
precoce. Em oposição a 
isso, a famosa comentou 
com a publicação que é 
romântica e que tem uma 
coleção de bichinhos de 
pelúcia que ganhou dos 
fãs. Já um deles, chama-
do de Vida, foi presente 
de João Guilherme, 14, 
seu atual namorado. “Foi 
uma surpresa e uma emo-
ção ganhá-lo. Foi a forma 
de o João mostrar todo o 
carinho e afeto”, falou ela.

Kelly Key mostra barriguinha 
de grávida e garante: ‘Celulite, sim’

Grávida do seu terceiro 
filho, a cantora Kelly 
Key, 33, já disse em al-
gumas entrevistas que 
não está preocupada 
em perder os múscu-
los e o corpo sarado 
conquistados nos últi-
mos tempos com mui-
ta dieta e musculação. 
Segundo ela, a priori-
dade é o bebê.

Nesta quinta-feira (18), 
a famosa mostrou no 
Instagram a barrigui-
nha no quarto mês 
de gestação de um 
menino que se cha-
mará Artur. De férias 
em Portugal, ela co-

mentou na legenda da 
publicação sobre as 
mudanças em seu fí-
sico. “O corpo come-
ça a ganhar uma nova 
forma. Celulite sim. 
Gordurinhas locali-
zadas. As estrias das 
outras duas vezes em 
que engravidei, com o 
crescimento da bar-
riga, se tornam mais 
visíveis. Massa mus-
cular diminui. Mas a 
beleza deste momen-
to é muito maior e úni-
ca! Essas mudanças 
são pequenos deta-
lhes. ‘Preço’ barato 
que se paga pela ma-

ternidade”, escreveu a 
loira na web. Kelly Key 
ainda mostrou que 
está toda animada 
em ganhar mais um 
membro para a família 
dela. “Daqui a alguns 
meses, com dedica-
ção e foco, voltam a 
ser como eram antes. 
E aí… É #projetoba-
bababy com pressão 
total, até lá, vou curtir 
minha gestação sim”, 
disse a carioca co-
mentando ainda que 
pretende voltar com 
o shape sarado logo 
depois do nascimento 
do garotinho.

Taís Araújo é a artista de TV mais estilosa e corajosa do Brasil, diz revista ‘Vogue’ dos EUA

A atriz Taís Araújo, 37, está 
com tudo! De acordo 
com a revista “Vogue” 
dos Estados Unidos, a 
morena é a artista de TV 
mais estilosa do Brasil. 
A reportagem saiu no 
início desta semana no 
site em um  publica-
ção internacional.

“Taís Araújo não é só 
a estrela de TV mais 
estilosa do Brasil. 
Ela também é a mais 
corajosa. Como uma 
das estrelas mais 

amadas da televisão 
brasileira, Taís Araú-
jo tem sido uma pre-
sença constante na 
tela desde meados 
doa anos 90. Ela foi 
a primeira negra a 
protagonizar uma no-
vela no país onde ne-
gras frequentemente 
ocupam papeis de 
empregadas domés-
ticas”, comentou o 
veículo mencionando 
“Xica da Silva”, trama 
de época produzida 

pela extinta TV Man-
chete em 1996. A re-
vista americana ainda 
falou do preconceito 
racial sofrido pela ar-
tista. “Ao ser ataca-
da virtualmente após 
compartilhar fotos 
de seu cabelo, Taís 
tornou público o in-
cidente e instalou um 
diálogo sobre discri-
minação. Como uma 
espécie de power-
casal, ela estrela ao 
lado do marido Láza-

ro Ramos a série ino-
vadora ‘Mister Brau’. 
Taís Araújo não se ex-
pressa apenas atra-
vés de sua arte. Seus 
frequentes posts em 
que exibe suas rou-
pas, ela escolhe pe-
ças coloridas, que 
valorizam sua fi-
gura pequena, mas 
quando se trata de 
um evento, escolhe 
o glamour clássico”, 
disse a publicação 
exaltando a famosa.
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RECEITAS PRÁTICAS E FÁCEIS

PAIXÃO CREMOSA

INGREDIENTES
2 latas de leite condensado
2 colheres (sopa) 
de maisena
2 latas de leite (use a lata 
de leite condensado como 
medida)
3 gemas
2 caixas de creme de leite
2 xícaras (chá) de 
chocolate meio amargo 
derretido
1/2 xícara de castanha de 

caju picada
2 xícaras de chocolate 
ao leite picado

MODO DE PREPARO
Coloque o leite 
condensado, a maisena 
dissolvida no leite, bata 
as gemas e passe-as na 
peneirinha
Coloque junto e leve ao 
fogo médio, até engrossar 
o creme branco

Deixe este creme esfriar e 
misture o creme de leite
Separe 1/3 dessa mistura 
e no restante coloque o 
chocolate meio amargo 
derretido e fi cará um creme 
escuro
Coloque em um refratário 
a metade deste creme 
de chocolate e leve ao 
congelador por 20 minutos
Retire e cubra com 
o restante do creme 

amarelo que fi cou sem o 
chocolate, salpique com 
a castanha picada e volte 
ao congelador por mais 10 
minutos
Retire do congelador e 
cubra com o restante do 
creme de chocolate
Derreta o chocolate ao leite 
espalhe cima da torta
Deixe para gelar (não no 
congelador) na geladeira 
por 2 horas

Em um dia de muito 
calor, o marido sai do 
banho pelado, chega 
para a esposa e fala:
– Meu bem, que 
calor… O que você 
acha que os vizinhos 
vão dizer se eu for 
cortar a grama assim, 
completamente nu?
A mulher olha para 
ele e responde:
– Provavelmente, que 
eu casei com você 
só por dinheiro…

Entretenimento / Diversão

TEIXEIRA MENDES 
CONTA
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COMPORTAMENTO

Por que você não deve 
querer ser sempre feliz

A felicidade é um tópico 
que intriga os seres huma-
nos. No âmbito da ciência, 
principalmente o campo 
da psicologia humanista e 
existencial enfatiza a im-
portância de alcançar o seu 
potencial inato e criar signi-
ficado na vida.

Milhares de estudos e 
centenas de livros já foram 
publicados sobre como 
melhorar o bem-estar e ter 
uma existência mais satis-
fatória. Apesar disso, dife-
rentemente de condições 
físicas, nas quais temos 
resultados mais concretos, 
não é fácil criar uma “fór-
mula” para deixar as pesso-
as mais felizes. Por quê? Se-
gundo Frank T. McAndrew, 
professor de psicologia da 
Knox College (Illinois, EUA), 
nossos esforços para me-
lhorar a felicidade podem 
ser uma tentativa fútil de 
nadar contra a maré, já que 
podemos ser “programa-
dos” para ser insatisfeitos 
na maior parte do tempo. 

A felicidade não é uma 
coisa só. Em seu livro “O 
mito da felicidade”, a filó-
sofa Jennifer Hecht propõe 
que todos nós experimen-
tamos diferentes tipos de 
felicidade, mas que esses 
tipos não são necessaria-
mente complementares. 
Alguns podem até entrar 
em conflito com outros.

Por exemplo, ter muito 
de um tipo de felicidade 
pode prejudicar a nossa 
capacidade de ter o sufi-
ciente dos outros. Uma 
vida satisfatória constru-
ída sobre uma carreira de 
sucesso e um bom casa-
mento é algo que se de-
senrola ao longo de um 
longo período de tempo, 
muitas vezes às custas de 
prazeres hedonistas como 
ir a festas ou fazer viagens 
não planejadas. Em outras 
palavras, conforme a fe-
licidade em uma área da 
vida aumenta, muitas ve-
zes declina em outras.

PASSADO, 
PRESENTE, FUTURO

Este dilema é ainda 
mais confuso por conta da 
forma como nosso cérebro 
processa a experiência de 
felicidade. Já percebeu quão 
mais comum é dizer: “Não 
vai ser ótimo quando…” ou 
“Não foi ótimo quando…” 
ao invés de “Não é ótimo 
isso aqui, agora?”.

Certamente, nosso 
passado e futuro não 
são sempre melhores 
do que o presente. No 
entanto, continuamos a 
pensar que este é o caso.

Isso faz parte de como 
nossa mente pensa sobre 
a felicidade. Há evidên-
cias que explicam por 
que nossos cérebros fun-
cionam dessa maneira: 
a maioria de nós possui 
algo chamado de “viés 
otimista”, que é a tendên-
cia a pensar que o nos-
so futuro será melhor do 
que o nosso presente.

NÃO SEJA 
SEMPRE FELIZ

Parece deprimente, 
bizarro, incompreensí-
vel? Segundo McAndrew, 
é assim mesmo que deve 
ser, pelo menos do ponto 
de vista evolutivo.

A insatisfação com o 
presente e os sonhos para 
o futuro são as coisas que 
nos mantêm motivados, 
enquanto memórias distor-
cidas do passado tranquili-
zam-nos com os sentimen-
tos bons que procuramos.

A felicidade perpé-
tua poderia comple-
tamente minar a nos-
sa vontade de realizar 
qualquer coisa na vida.

Assim, reconhecer 
que a felicidade existe, 
mas que é um visitante 
que nunca passa mais 
tempo do que deveria em 
nossas casas pode aju-
dar-nos a apreciá-la mais 
quando ela aparece.

HYPESCIENCE

DESMISTIFICANDO 

Saiba como saborear um bom vinho

JOHNY CÂNDIDO - Muitos 
ainda pensam que o vi-
nho é uma bebida sofis-
ticada e só pode ser sa-
boreada em momentos 
específicos, mas o som-
melier Daniel de Moura, 
que é o responsável pela 
escolha dos vinhos no 
restaurante Rosas Cozi-
nha e sentimento explica 
melhor sobre esse líqui-
do de tonalidades roxas, 
rosas e perolados.

Para começar, o som-
melier explica o que é o 
vinho “é uma bebida al-
coólica produzida por 
fermentação natural do 
sumo de uva. É uma exce-
lente bebida para aproxi-
mar as pessoas e celebrar 
com os amigos. A bebida 
pode ser feita com uvas 
verdes ou tintas”.

Segudo Daniel o vi-
nho é considerado em 
Goiânia e no Brasil uma 
bebida sofisticada. Isso 
ocorre porque o consumo 
de bons vinhos é relativa-
mente recente no nosso 
País se comparado com 
outros países do mundo. 
“Na Europa e regiões dos 
Estados Unidos, o consu-
mo de uma taça de vinho 
durante o almoço e jan-
tar é tão natural quanto o 
nosso arroz e feijão. Nos-
so clima também permi-
te o consumo de vinhos 
brancos e rosés no final 
da tarde entre amigos, por 
exemplo”, diz.

De acordo com Daniel 
pode se fazer dois tipos de 
classificação: na primei-
ra, separa os vinhos en-
tre brancos e tintos. Em 
uma segunda classifica-
ção, pode separá-los en-
tre vinhos tintos, brancos, 
rosés, espumantes e for-
tificados. Os brancos são 

feitos com uvas verdes ou 
com a polpa branca de 
algumas uvas tintas, os 
tintos com uvas tintas, e 
os rosés com a mistura do 
vinho tinto com o branco 
(ou diminuindo o tem-
po de contato do mosto 
com as cascas durante a 
vinificação do vinho tin-
to). Em relação aos vinhos 
espumantes, eles passam 
por uma segunda fer-
mentação alcoólica, que 
pode ser na própria gar-
rafa (método tradicional), 
ou em grandes tanques 
(método charmat). Esse 
processo que dá origem às 
borbulhas do espumante, 
chamadas de perlage. E 
para finalizar, temos os vi-
nhos fortificados, que são 
aqueles que a fermentação 
alcoólica é interrompida 
pela adição de aguardente, 
que fará o vinho ficar mais 
ou menos doce. O teor al-
coólico da bebida fica en-
tre 19% e 22%.

FORMA CORRETA DE 
CONSUMIR UM VINHO

É de extrema impor-
tância que o vinho seja 
servido na temperatura 
e na taça ideal. A quan-
tidade na taça depende 
sempre do vinho que está 
a ser servido: 1/3 da taça 
para o vinho tinto, 1/2 
para o vinho branco e 3/4 
para o vinho espumante. 
Em relação à tempera-
tura de serviço, existem 
vários fatores que con-
tribuem para uma de-
terminada temperatura 
do vinho. Em uma regra 
geral e resumida, as tem-

peraturas ideais são as 
seguintes: vinhos tintos, 
17 a 18 °C; vinhos rosé, 
10 °C; vinhos brancos no-
vos, 8 a 10 °C; e vinhos 
espumantes, 6 a 8 °C.

Uma dúvida recorrente 
é saber se existe um tipo 
de vinho para acompanhar 
cada alimento. Mas o som-
melier explica que não exis-
te especificamente um tipo 
de vinho para acompanhar 
cada alimento. O que exis-
te é a harmonização entre 
alimentos e vinhos. Qual-
quer tipo de cocção, ingre-
dientes ou temperos pode 
influenciar no momento 
dessa harmonização, mas 
em uma regra geral (bem 
resumida e sem detalhes!), 
pode se afirmar que pei-
xes harmonizam bem com 
vinhos brancos; aves com 
brancos, rosés ou tintos le-
ves (como o Pinot Noir); e 
carnes vermelhas e fortes 
com vinhos tintos mais in-
tensos, como o Cabernet 
Sauvignon ou o Malbec.

“A harmonização de 
alimentos e vinhos pode 
ser complexa e necessita 
de estudo e experiência 
para ser colocada em prá-
tica com excelência. Para 
os iniciantes, as dicas ge-
rais seriam mesmo as que 
foram descritas acima. 
No caso de restaurantes 
que servem vinho ou de 
bons mercados e bistrôs, 
a presença de um som-
melier ou especialista na 
área pode auxiliar a todos 
na hora da escolha de um 
vinho que harmonize com 
seu prato”, orienta Daniel.

NA HORA DO ALMOÇO
Apreciar um bom vi-

nho na hora do almoço e 
sem desperdício. Essa é 
a intenção do restauran-
te Rosas Cozinha e Senti-
mento, que agora dispo-
nibiliza aos seus clientes 
a opção de escolher três 
bons “rótulos” que har-
monizam perfeitamente 
com o cardápio do estabe-
lecimento. “Os vinhos se-

lecionados para o restau-
rante foram o Casa Silva 
Reserva Cuvée Carmenère 
(Chile), com excelente 
concentração e intensi-
dade; o Vinha das Servas 
branco (Portugal) com 
aromas de frutas tropicais, 
maçã e flores silvestres; e 
o Piattelli Capricci Caber-
net Sauvignon (Argentina) 
que é vívido, tem taninos 
elegantes e boa persistên-
cia no final”, afirma.

“O branco harmoniza 
com a grande maioria dos 
pratos do cardápio devido 
à elegância e leveza. Já os 
tintos harmonizam com as 
deliciosas carnes vermelhas 
do cardápio do chef Pedro 
Ernesto, sendo o Cabernet 
Sauvignon para os amantes 
dos vinhos mais intensos 
e o Carmenère como uma 
opção de força média que 
agrada a todos os palada-
res”, aconselha o sommelier.

“As garrafas são de 375 
ml para seguir a propos-
ta da casa em atender o 
cliente do almoço, que 
disponibiliza de pouco 
tempo para a refeição, po-
rém não abre mão de um 
bom vinho”, explica Re-
jane Danielle, sócia-pro-
prietária do restaurante.

Questionado se é possí-
vel tomar vinho com sobre-
mesa de acompanhamento, 
ele recomenda como har-
monização um espumante 
brut ou mesmo ou demi-sec 
para quem aprecia as be-
bidas mais suaves. “A outra 
recomendação com sobre-
mesas seria um vinho forti-
ficado, que mencionei an-
teriormente. Em geral, eles 
têm um teor alcoólico e grau 
de doçura mais elevado que 
os vinhos convencionais. 
Alguns exemplos famosos 
de vinho fortificados são o 
Vinho do Porto (Portugal), 
o Vinho da Madeira (Portu-
gal), o Xerez (Espanha) e o 
Marsala (Sicília).”

“Que tal ter uma experi-
ência gratificante e delicio-
sa como essa hoje mesmo”, 
Daniel deixa a sugestão.

Divulgação

Sommelier fala sobre a 
bebida de uva e dá dicas 
de como apreciar o líquido 
até mesmo no almoço, 
mostrando que cabe em 
todos os momentos

O sommelier Daniel de Moura
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Ambulância - SAMU - 192
Bombeiros - 193
Polícia Militar – 190                                                                         
Polícia Federal-194
Polícia Civil-197                                                       
Defesa Civil-199                                                                                                                                        
Guarda Municipal – 153                                                                                                                              
DETRAN – 154                                                                                                                                           
Polícia Rodoviária 
Estadual - 198
Polícia Rodoviária 
Federal  - 191
Disque Denúncia – 181                                                                                                                                    

Rodoviária de Goiânia 
– (62) 3240-0000                                                                                              
Aeroporto Internacional 
Santa Genoveva 
- 3265-1500
Água e Esgoto – 115                                                                                                                                   
Celg - Companhia 
Energética de Goiás - 
0800 62 0196     
Aneel – 144                                                                      
Delegacias Especializadas 
de Atendimento à Mulher 
- 180

TELEFONEIS ÚTEIS

REVOLUÇÃO TECNOLÓGICA

Pesquisadores resolvem problema embaraçoso

HYPESCIENCE - Pesquisa-
dores da Universidade 
McMaster, no Canadá, 
conseguiram um im-
portante avanço que 
pode levar a uma revo-
lução tecnológica.

Eles ultrapassaram 
um obstáculo no desen-
volvimento de uma nova 
forma de purificar nano-
tubos de carbono – os se-
micondutores menores 
e mais ágeis que devem 
substituir o silício dentro 
de chips de computador 
e em uma ampla gama 
de produtos eletrônicos.

“Uma vez que temos 
uma fonte confiável de na-
notubos puros que não são 

muito caros, muita coisa 
pode acontecer muito rapi-
damente”, disse Alex Adro-
nov, professor de química 
da Universidade McMas-
ter, ao portal Phys.org.

O PROBLEMA
Os nanotubos de car-

bono – estruturas seme-
lhantes a cabelos que 

possuem um bilionésimo 
de um metro de diâmetro 
– são materiais minúscu-
los e flexíveis que podem 
melhorar muito a tecno-
logia de computadores e 
outros eletrônicos. Um 
grande problema desse 
material, no entanto, tem 
sido desembaraçar os se-
micondutores metálicos 

dos de carbono, uma 
vez que ambos são cria-
dos simultaneamente 
no processo de produ-
ção das estruturas mi-
croscópicas, que envol-
ve, tipicamente, gases 
baseados em carbono 
aquecidos a um ponto 
no qual aglomerados de 
nanotubos se formam 

espontaneamente como 
fuligem preta.

Apenas nanotubos pu-
ros de carbono ou metáli-
cos são eficazes em aplica-
ções práticas, mas isolá-los 
de forma eficiente provou-
se uma dificuldade.

Mesmo quando a fuli-
gem é moída, semicondu-
tores de carbono e nanotu-
bos metálicos ficam atados 
juntos dentro de cada grão 
de pó. Ambos os compo-
nentes são valiosos, mas 
apenas quando separados.

A SOLUÇÃO
Pesquisadores de todo 

o mundo passaram anos 
tentando encontrar for-
mas eficazes e eficientes 
de isolar os nanotubos de 
carbono para aproveitar o 
seu valor. Enquanto estu-
dos anteriores conseguiam 
criar polímeros que po-
deriam deixar apenas os 
nanotubos metálicos para 

trás, ainda não podíamos 
fazer o oposto: dispersar 
os nanotubos metálicos, 
deixando para trás so-
mente as estruturas semi-
condutoras de carbono.

O grupo de pesquisa 
de Adronov conseguiu 
reverter as caracterís-
ticas eletrônicas de um 
polímero conhecido por 
dispersar os nanotubos 
semicondutores, deixan-
do o resto da estrutura do 
polímero intacta.

Ao fazê-lo, inverteram 
o processo, deixando os 
nanotubos semicondu-
tores para trás, tornando 
possível dispersar os na-
notubos metálicos. 

NO FUTURO
O próximo passo de 

pesquisa é explorar a des-
coberta a fim de tornar o 
processo ainda mais com-
petente, expandindo-o 
para a produção comercial.

Reprodução

Pesquisadores da 
Universidade McMaster, 
no Canadá, conseguiram 
um importante avanço 
que pode levar a uma 
revolução tecnológica
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TST
PARADINHA

REGUASAPI
IMMORTAL
FEOERH

VALENTIAA
SANTONERD
DGADITO
EIRAIOB

ZONAFRANCA
NAVAISAN
IIAPARA
BUDAOTAN
UFANARTA
SARAPATEL

Razão dos
protestos
populares 
(2013 – BR)

Caracte-
rística de

super-
heróis

Grupo de
átomos 

com carga
negativa

(?) Antô-
nio: o ca-
samentei-
ro (Rel.)

A unidade
do DVD,
no com-
putador

Sufixo de
"peque-

nina"

Academia
da Força

Aérea
(sigla)

Sem (?) 
nem beira:
na misé-
ria (pop.)

Esporte
de Nelson 
Sarden-

berg

Adalgisa
Nery,

poetisa
carioca

Interjei-
ção que
expressa

alívio

Órgão
com sede
em Bruxe-
las (sigla)

"(?)
ligado?":
entende?

(gíria)

Área fértil 
no deserto
"Rico ri à
(?)" (dito)

Segura;
pega

(?) Rosa,
atriz

Objetos
usados por
arquitetos

O famoso
breque de
bateria de
escola de

samba

(?) o sol 
com a peneira:
disfarçar mal

Chapéu, em inglês

Aluno apli-
cado (gír.)
Dispersão 
de um povo

Que se
adicionou
Achava
graça

"Abelha", em 
"apícola"
O "K", no
baralho

Iguaria
gordurosa
preparada

com
sangue e
miúdos

do porco

Santuário
ecológico
do Tocan-
tins, é o
maior do
mundo
em sua

categoria

Al Gore,
político
dos EUA

Tornar-se
prenhe

(?)
Kombat,
série de
jogos de
video-
games

(?)-se:
sentir-se
orgulhoso

Título de
Sidarta

Gautama

Primeira
vogal

Retórica
(abrev.)

Parque
industrial 

de Manaus

Fuzilei-
ros (?):

integram
a Marinha

Santos (?),
aeroporto
carioca

Secreção ocular liberada 
em exces-

so na
conjuntivite

E I R A

3/hat. 4/nerd — otan. 5/adito — ânion. 6/caratê — remela. 13/ilha do bananal.

Afogamento é uma 
coisa que deixa a gente 

com água na boca

Agora é um mo-
mento oportuno 
para colocar em 
prática o que você 

vem planejando há muito 
tempo. Sabe como são as 
oportunidades? Elas surgem 
com rapidez e desaparecem 
mais velozes ainda. Sua alma 
ariana pode com isso.

Grandes avanços 
podem acontecer 
hoje no campo dos 
relacionamentos 

que sofreram desgaste e 
que, por isso, mergulharam 
num estranhamento con-
trário aos interesses de to-
das as pessoas envolvidas. 
Aproveite o movimento.

As palavras cer-
tas só surtirão 
verdadeiro efeito 
se ditas às pes-

soas certas. Sua alma sa-
berá exatamente a que se 
refere esta afirmação, pois 
o tempo inteiro dialoga 
de forma invisível com as 
pessoas certas.

Nem tudo é má 
notícia no âmbito 
econômico, pois 
o cenário é com-

plexo, porém, mesmo nos 
panoramas mais negativos 
sempre haverá um respiro, 
um momento que pode ser 
aproveitado para avançar 
de forma positiva.

Ainda que tudo 
esteja distorcido e 
muito distante do 
que deveria ser, 

hoje é uma oportunidade de 
você tomar poucas e boas 
atitudes e consertar várias 
coisas ao mesmo tempo, 
senão de forma definitiva, 
pelo menos atual.

Há coisas que você 
sabe, mas que não 
podem ser com-
partilhadas com 

ninguém ainda. Cuide para 
que os segredos não pe-
sem sobre sua consciência, 
mas faça uso desses para 
se movimentar com astúcia 
pelo mundo afora.

Nunca há garan-
tia de as pessoas 
entenderem o real 
valor de se associa-

rem e serem colaborativas 
entre si. Porém, como esse 
é um valor universal, há mo-
mentos em que, mesmo de 
forma inconsciente, as pes-
soas aceitam o fato.

Criar expectativas 
e nada fazer para 
realizá-las, eis 
uma combinação 

negativa para a construção 
do destino. Os olhos da 
alma sempre chegam pri-
meiro ao futuro, mas o cor-
po precisa fazer sua parte 
para acompanhá-la.

Boas ideias con-
tinuam apare-
cendo, isso é im-
portante. Porém, 

você precisa aproveitar os 
ensinamentos do passado, 
pois não será mais possí-
vel repetir erros sem sofrer. 
Importa menos a ideia e 
mais a realização.

Atreva-se a tomar 
atitudes que em 
outros momen-
tos teriam sido 

impensáveis, já que você 
detesta se expor. Agora 
é um momento diferente 
de quaisquer outros, você 
ocupa uma posição que 
requer atrevimento.

Aproveite o dia 
para fazer os pe-
didos que outrora 
você considerou 

seriam rejeitados suma-
riamente. Há todo um ce-
nário favorável e há, tam-
bém, mais receptividade 
da parte das pessoas em 
questão. Aproveite.

Hoje é um dia in-
tuitivo, sua alma 
reconhece anteci-
padamente o que 

precisa ser feito. A partir 
desse momento você se 
torna responsável por acei-
tar essa informação intuitiva 
e adaptar-se a ela, ou fingir 
que nada aconteceu.


